

## ROCHEFORT

# Colloque « Projet Cotencher » à La Truite

**Samedi 29 juin s'est tenu un colloque dédié à la grotte de Cotencher réouverte au public depuis une année.**

Ce colloque organisé par la section Archéologie de l'Office du Patrimoine et de l'Archéologie du canton de Neuchâtel (OPAN) et l'Association de la Maison de la Nature Neuchâteloise (AMNN) avait pour but de présenter les travaux entrepris qui ont permis la réouverture de la grotte et de communiquer les résultats des recherches relatifs aux découvertes des fouilles successives dans une approche interdisciplinaire. Une trentaine de participants ont siégé dans la salle des Fêtes de l'Hôtel de la Truite à Champ-du-Moulin.

Sonia Wüthrich, l'archéologue cantonale a ouvert le colloque en rappelant l'inauguration du site réaménagé pour des visites du public le 24 juin 2017. Elle a insisté sur la bonne collaboration qui a prévalu entre l'OPAN et l'AMNN principalement par son président Frédéric Cuhe notamment pour la levée des fonds auprès des sponsors afin de pouvoir réaliser ce projet.

## Interdisciplinarité nécessaire

Les archéologues François-Xavier Chauvière et Ellinor Dunning ont présenté les 3 thématiques liées au projet, soit: assurer la conservation d'une substance archéologique alors menacée tout en tenant compte des chauves-souris qui y hibernent, établir un inventaire des contenus archéologiques et naturels et enfin porter ces connaissances au public à travers des

visites accompagnées de la grotte par des guides formés. Il faut dire que la faune et les trouvailles datant du paléolithique sont nombreuses sur le site.

Une brochure à l'intention des écoles a pu ainsi être publiée et un film de fiction «La grotte de Cotencher, plongée au cœur de la préhistoire» sera bientôt à disposition des écoles. Il s'agit d'une démarche exemplaire intégrant des enjeux scientifiques, patrimoniaux, politiques, socio-culturels et institutionnels. Le rôle de l'AMNN a été déterminante dans la recherche de fond puisqu'il a fallu financer les études et la pose de structures métalliques permettant une visite sécurisée de la grotte.

## Rôle primordial de la géologie

Le colloque s'est poursuivi avec une intervention du directeur du Laténium, Marc-Antoine Kaeser qui a évoqué l'histoire de l'exploration du site en mettant en évidence les spécificités des approches paléoenvironnementales développées dès le milieu du XIXe siècle sur ce gisement de référence du Paléolithique moyen en Suisse.

La géologue Judit Deak a expliqué les travaux liés à la datation des couches de remplissage sédimentaire qui permet à l'archéologue de situer dans le temps les trouvailles recueillies lors des fouilles. Cette discipline est déterminante pour étayer les résultats des travaux.

Le mycologue Yves Delamadeleine a démontré que le champignon qui recouvre une des parois de la grotte a pu être identifié, il s'agit du pseudotomentella mucidula, totalement inof-



Les archéologues François-Xavier Chauvière et Ellinor Dunning.

Photo: André Allisson

fensif pour l'humain. Comment s'est-il donc développé sur le site? Tout simplement par «les bois des anciennes rampes qui ont pourri et qui ont alimenté le mycélium qui a pu ainsi se développer».

## Objets en silex, vrais-faux?

L'archéologue Marie-Isabelle Cattin a démontré que des legs reçus par le Laténium de la part de chercheurs autodidactes, grands collectionneurs d'objets du paléolithique se sont parfois avérés injustement situés. Ainsi dans la collection Antoniotti, certains silex attribués à Cotencher ne l'étaient absolument pas. Le collectionneur en a attribué cette origine pour vraisemblablement combler des lacunes dans sa

collection. Le colloque a abordé également les thématiques de la climatologie, de la faune ancienne de la grotte avec l'ours des cavernes et actuelle de la grotte. Pour conclure le colloque, le film «La grotte de Cotencher, plongée au cœur de la préhistoire» a été montré en présence du cinéaste Philippe Calame et des deux jeunes acteurs, héros de cette fiction.

L'archéologie neuchâteloise détient bien là un fleuron du paléolithique de réputation européenne et le public est invité à visiter la grotte entre juin et septembre en s'inscrivant sur le site de l'AMNN: [www.maisonnature.ch](http://www.maisonnature.ch) (visites guidées, groupes limités à 15 personnes).

André Allisson